

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.018

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España.  
Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Sábado 6 de Febrero de 1909.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

La última palabra de la ciencia es el **SEROBIOL**. Suero reconstituyente con el que la tuberculosis, neurastenia, raquitismo y debilidades más rebeldes ceden a los primeros frascos. Ningún medicamento le iguala.  
Lo venden en el Centro Farmacéutico y Farmacias.

## GAS Y ELECTRICIDAD

Lámparas e Instalaciones  
EL AGUILA—BROSSA, 30—PALMA

## Jaime Comas

MÉDICO-OCULISTA

Consultorio especial para enfermedades de los ojos y anomalías de la visión.  
Laboratorio de análisis clínico y bacteriológico (análisis de tumores, orinas, esputos, sangre, leches, etc.). Determinación de especies bacterianas.  
Consulta de 10 a 1, días laborables—Cadena 2 principal, Palma

CUENTOS DEL SÁBADO

## RARA AVIS

Esteban Vives, representante del pueblo, había hecho en los salones la mayor parte de su carrera política.

En los tiempos que corremos se tiene el derecho de ser ambicioso, cuando se es rico, buen mozo y meridional. Para su mejor éxito, este hijo mimado del destino poseía otro precioso talismán, un excepcional privilegio, un don celeste: una magnífica voz de tenor.

Legado a París para estudiar Medicina, se había preocupado ante todo de aprender a cantar, discando poco y vocalizando mucho, consolidándose de las notas medianas obtenidas en la Facultad con la facultad de emitir las brillantes, puras, frescas, melodiosas, hasta poner celosos a los mismos ruseñeros.

Las mujeres se interesaban por él, particularmente las que no cantaban. Le habían hecho oír en sus casas y recomendado fuera de ellas y en torno suyo. Médico sin clientes, pero cantor muy escuchado, vino a ser, sin darse cuenta ni dolores de ello, director de un periódico socialista radical y diputado por un departamento de Gascuña. Nadie podía reprocharle el ser persona desconocida. Era una celebridad... por su bonita voz.

Tenía conciencia de su valía. Un trío para llamar la atención é imponer silencio: luego una nota alta, bien timbrada, lanzada en ondas suaves al concurso... y después ¡qué concierto de aplausos!

La voz del Mediodía suspiraba la señora Florent-Denis, su gran protectora. Dulce piano, más piano aún que en la Opera Comica...

Una noche, cerrando los ojos, cantó el «Sueño de Ménon», su triunfo, y llamó la atención, no de un empresario de teatro, sino de un hombre político, encargado de formar a toda prisa un ministerio.

El jefe del nuevo gobierno, bien que poco aficionado a la música, admiró el recogimiento del auditorio, durante el armonioso frasco del joven diputado.

—¿Verdad que canta bien?—exclamó conmovida la Sra. Florent-Denis.—¡Qué encanto! ¡Qué timbre ideal!

—¡Un hombre que sabe imponer silencio!—decía el hombre público con acento ligeramente irónico.

Y en lugar de ceñir al gran tenor la corona de calificativos encomiásticos que acababa de recibir... le ofreció la cartera de Agricultura.

¡Momento solemne, estupor, delirio, vértigo! Vives quedó estupefacto. ¿Ministerio de Agricultura? ¿Por qué? ¿Con qué título?

Afortunadamente su repertorio no era muy extenso. *Himno a la naturaleza*, *Aire de las estaciones*, *Canciones del dorado trigo*...

Así fué como llegó a ministro.

El hombre de Estado que acababa de confiar una cartera ministerial a Esteban Vives, un tenor de sociedad, no consideraba que éste pudiese imponer silencio en la Cámara legislativa, como en un salón. Por el contrario, se prometía de él un colega silencioso que cuidaría de reservar sus cuerdas vocales antes de cometer imprudencias oratorias.

No se equivocó. El nuevo ministro de Agricultura no trató de disputar al presidente del Consejo la palma de la elocuencia. Se limitó a las declaraciones más indispensables, fraseándolas pianísimo y con tal escrupulosa pureza de timbre, que parecía oírse en el Palacio de Borbón el canto de un pajarillo bajando de la techumbre.

La preciosa laringe no corría riesgo alguno. Imposible era, en efecto, tomar parte en manifestaciones que habían comprometido su personalidad oficial. Aun tiene una cartera le está prohibida la participación. Y ¿para qué? El público y la prensa habrían puesto el grito en el cielo por la romanza más anodina y los más graves conflictos se habrían producido en la Cámara y después en la diplomacia al oír de labios ministeriales estas palabras tendenciosas:

«Oh, qué placer, el ser soldado!»  
No más cantar, no más saborear el incienso de las adulaciones femeninas, era un sacrificio muy amargo en medio de la embriaguez del papel de personaje de apoteosis, saludado por los cantos de la democracia. Su excelencia no sufrió mucho, mientras no se reveló otra gloria de salón capaz de hacer olvidar a Esteban Vives. Pero bastó un instante para que se realizara lo inverosímil. La fatalidad anduvo en ello.

La Sra. Florent-Denis fué un día al ministerio, anunciando que estaba preparando una gran fiesta en honor del príncipe de Horteinstein. Todo París se disputaba las invitaciones. ¿Rehusaría su

Todos los oficiales se comprometieron, sin proferir una sola palabra, a vencer o a morir.

Togo les había autorizado para recibir antes de llevar anclas a sus mujeres y a sus hijos. La despedida fué, pues, imponente. Cuando las familias desembarcaron era ya de noche.

El almirante dió orden de que todos los oficiales desfilasen por orden de antigüedad ante él en su propio camarote. El desfile fué mudo, breve, pero aterrador. No había en el despacho del almirante más que un retrato, el del Emperador. Sobre la mesa, un almohadón rojo, y sobre éste, uno de esos puñales relucientes con los que se practica el «karakivi». Es el arma que se envía como condenación a un funcionario que se ha deshonrado o a un general vencido.

El almirante saludaba uno por uno a los oficiales que iban desfilando, y sin abrir sus labios señalaba con un dedo el cuchillo simbólico.

El oficial se inclinaba y se retiraba. Cuando la ceremonia terminó, sabía todo el mundo a bordo que quedaba hecho el irrevocable pacto con la victoria o con la muerte.

La electricidad en las plantas

El «Daily Graphic» dice que en la actualidad dos propietarios ingleses hacen experimentos en grande escala en sus campos, acerca de la acción de la electricidad sobre las plantas, propiedad descubierta casualmente por el profesor sueco Lemstroem hace unos treinta años.

Para realizar tales experimentos, los propietarios recabaron los consejos del famoso Oliverio Lodge. El método que ha prevalecido es este: Sobre un campo se tienden varios alambres sostenidos por postes, como los telegráficos, pero más bajos; formando líneas paralelas distantes diez metros unas de otras. Los alambres están unidos a un generador que produce la energía eléctrica de un potencial de 100 000 volts. Esta energía, pasando por los hilos, que son muy finos, se deparra produciendo fuertes chasquidos y vivas chispas. Andando por debajo de los alambres se percibe la acción estimulante de la corriente eléctrica; parece que se tengan telarañas en el rostro y en las manos.

La electricidad del campo dura un par de horas todos los días. La energía la produce un motor de petróleo de dos caballos que acciona un dinamo. De la dinamo pasa la corriente de baja tensión a un transformador. La electricidad negativa descarga en tierra, mientras la positiva a alta tensión, pasa por los alambres aislados.

Los resultados son maravillosos: el aumento de producción es de un 30 a un 40 por ciento, según la riqueza del terreno.

Centellas.

HOJA LITERARIA

## EL SOL Y LAS NUBES

«Las nubes! Te amedrentan las nubes... las nubes, y las horas con el nombre de obstáculos. ¡Cobarda! Yo amo a la tierra con amor de siglos, y cuando cae la tarde, pongo en el postrer rayo que la envolví mis más tiernas caricias. ¡Cuántas veces las montañas de nubes que hoy te abruman se oponen a mí paso! ¡Pudiera deshacerlas, dispersarlas, y no lo hago. Mis ardientes rayos las cimen y las adornan con franja radiante, y contemplan los hombres, asombrados, los soberbios palacios que flotan con mi ayuda. ¡Viste, viste las nubes que te estorban el paso, con el áureo ropaje de tu Genio! ¡Alma cobarde que tan sólo sabe ostentar esplendores en un cielo sereno; brístale talento el que tan sólo acierta a embellecer la dicha!»

G. MARTINEZ SIERRA

## Muley Hafid y el Pretendiente

Delegaciones de Tesul, Branes y Hyaina siguen llegando a Fez y solicitan audiencia de Hafid para que los ampare contra el Pretendiente que ocupa su territorio.

Se muestran al parecer muy alarmadas y tratan a toda costa de que el Sultán envíe una mejal-la a la región, ó caso contrario les provea de armas y municiones para poner coto a las demasías del insurgente.

Hafid se muestra tranquilo y no concede las más pueriles importancias al suceso, hasta el punto de haber dicho a los comisionados: «El Pretendiente no vale la pena de enviar contra él una mejal-la. Un sólo hombre con su fusil es bastante para quitarle de enmedio.»

Contrasta la tranquilidad del nuevo Sultán con la alarma que en el Majzen de Abd-el-Aziz sembró Mohamed al aproximarse a la ciudad santa en enero de 1903.

Hafid se hace el sordo y repite incesantemente a las tribus: «¡mitad a los guelayas, si soportáis el yugo de ese perturbador, vuestra será la culpa.»

Sin duda, la lección de antaño ha sido aprovechada y el Majzen no quiere ser explotado por las kabilas, como lo fué en aquella fecha.

Lo mismo que hoy acuden en demanda de auxilio, lo solicitaron entonces, y el cándido Gobierno cherifiano, les provee de armas y municiones a condición de que defendieran la soberanía del Sultán legítimo. Lejos de hacerlo, pusieron armas y municiones al servicio de Pretendiente, ó las guardaron en provecho propio.

Uno de los negocios más lucrativos para los altos dignatarios cherifianos fué la conquista de adeptos, mediante dice-

ro, labor sin fruto, que consumió gran parte del primer empréstito francés.

Hafid conoce a fondo a los suyos y sabe que de seguir el camino que emprendió su hermano, perdería inútilmente el tiempo y el dinero. Por eso se encoge de hombros y dice estoicamente a los alarmistas: «Dejadle que venga y no os preocupéis.»

Si su autoridad estuviese consolidada en Fez, indiscutiblemente, la táctica adoptada sería de positivos resultados; pero lo malo es que en Fez se conspira contra Hafid, y que los revoltosos pueden aprovechar la presencia del Pretendiente para provocar disturbios y acrecentar la anarquía reinante.

Bueno es que España tome nota de la respuesta de Hafid, de sus intenciones respecto al antiguo Sultán del Rif, pues si no le preocupa lo que ocurra en la región vecina a su residencia, menos han de importarle los sucesos que se desarrollan en los campos fronterizos a nuestras plazas africanas.

Será muy hábil, tal vez el único partido posible y el mejor para su causa encogerse de hombros, pero a los intereses españoles es poco conveniente la desaprensión del nuevo Sultán y la poca prisa que se da en enviar representante al Rif que imponga su autoridad aprovechando la ausencia de Mahomed.

X.

## ECOS PARLAMENTARIOS

## Las mancomunidades Gran escándalo

El presidente del Consejo, sino al actual ministro de Fomento, presidente entonces de la comisión a la cual se llevó el dictamen.

Hace ya quince meses discutía yo con el señor Sánchez Guerra, en principio, esto de las mancomunidades, y no me contestó.

Ahora la opinión pública se siente alarmada. ¿Tendrá yo entonces que, de seguir así, todo lo referente a las mancomunidades se convertiría en cuestión política y que la cuestión municipal pasaría a segundo término; y así ha sucedido.

Ya no cumpliría mis deberes si, en la posición que ocupo, no trajese aquí la calma más absoluta conteniendo la ola de la calle, porque sólo pueden estas cuestiones discutirse aquí, en el Parlamento.

Ahora bien; si las mancomunidades son tan justas como dicen, como sueñan sus autores, y como precisan sus defensores, ¿cómo es que, estando formada ya la primera materia, teniendo el principio, que es la Diputación provincial actual, no han encontrado eco las mancomunidades provinciales?

Podría yo rehuir el tratar esta materia, y lo haría, sino tuviese responsabilidades que no quiero eludir.

Y digo que podría rehuirla, porque debo recordar que cuando se trató en el «Cine» de este asunto, yo ya entonces, al discutirse el capítulo de las mancomunidades, advertí al jefe del gobierno, y conmigo estuvieron conformes los señores Canalejas, Azcarate y Carner, que debía separarse la cuestión referente a las mancomunidades de la ley provincial.

Entonces el presidente del Consejo me dijo que no estaba preparado para adoptar una resolución en este sentido y que reuniría al Consejo de ministros, con objeto de tomar acuerdos.

Reuní el Consejo, y semanas después, me notificó que el acuerdo era sostener las mancomunidades dentro del mismo proyecto de ley.

A mí no me asusta la palabra región ni la palabra regionalismo.

Yo mismo he concedido facultades regionales a los gobernadores y soy partidario de ello.

Ahora que venga ese regionalismo de arriba está bien, pero es preciso no descentralizar en tal forma que se llegue a un exceso por el cual desaparecieran los átomos de la soberanía.

Esta cuestión hace años que viene discutiéndose.

Hace años que vino aquí el doctor Robert, y entonces se discutieron las bases de Manresa. Por cierto que el Sr. Maura entonces defendía a todo trance la unidad nacional, reconociendo que a las regiones había que hacerles alguna concesión, pero no muchas.

Pues qué? ¿no existe hoy en parte este reconocimiento? ¿No son regionales las Capitanías generales?

El mismo señor Cambó, en reciente discusión con el señor Maura, ha dicho que si todo lo que se decía y pensaba de Cataluña, respecto a este asunto fuese cierto, él sería el primero en abominar de ello.

Después de aquel debate, sin duda creyó el gobierno que la cuestión estaba resuelta, pero yo no lo creo así; no lo está.

Yo he oído, ó mejor dicho, he leído las manifestaciones que sobre este punto ha hecho en el Senado la representación antisolidaria.

No hace falta que aquí se reproduzca aquel debate, pero sí he de hacer constar que la situación es hoy diferente de la del 18 de julio.

Las mancomunidades, que decía el señor Cambó que si no tuviesen carácter administrativo y tuviesen otra aspiración las maldeciera, se quiere que sean precisamente aquello que él mismo abomina.

(Algunos aplausos de los liberales.)  
Esos siete artículos de las mancomunidades, según creen algunos, que pueden estar equivocados ó no, parecen tender a una creación de Estado; al menos ese juicio tiene la opinión.

La opinión ve esto con recelo, por estimar que ello sería reconocer el Estado regional, ó poco menos, lo cual redundaría en contra de la patria.

Si eso ocurriese, ¿qué quedaría de nuestra tradición? ¿qué de la historia...? El señor Maciá (interrumpiendo): Eso son lirismos y no razones... cobardías... Se produce un escándalo terrible.

Todos los diputados de las minorías dirigen insultos a grandes voces y amenazas contra el Sr. Maciá.

Los diputados, puestos en pie, increpan al Sr. Maciá.

Los solidarios gritan también, defendiéndole.

Hay momentos en que parece que van a invadir las minorías los escaños de los diputados solidarios.

Estos, descompuestos, gritan y se mueven de un lado a otro. El Sr. Cambó, de pie, sujeta con las dos manos por los hombros al Sr. Maciá, haciéndole continuar sentado en su escaño.

El Presidente rompe entre tanto gran número de campanillas. El griterío es ensordecedor.

Por fin se hace silencio, y el Sr. Dato logra imponerse.

El Presidente: ¡Señores diputados! Para no dar lugar a estos espectáculos y en amparo del derecho de los oradores, ruego a los señores de la izquierda que no interrumpian.

Los liberales y republicanos protestan a grandes voces.

El Sr. Maura; de pie, reclama calma. Nuevamente se hace silencio y vuelve a hablar el Sr. Dato.

El Presidente: Sr. Maciá: S. S. ha interrumpido al Sr. Moret inoportunamente y en forma molesta y por tanto ruego a S. S. que se abstenga en lo sucesivo de hacerlo.

Pida S. S. la palabra y yo velaré para que a S. S. no se le moleste. (Muuy bien; muy bien, grandes aplausos de republicanos y liberales.)

Estos, al ver que los de la mayoría no aplauden, les increpan diciendo a gritos: ¡Soys correligionarios suyos!... ¡Qué vais a aplaudir!... ¡Sois solidarios!

La ovación al presidente dura largo rato y vuelve a producirse el alboroto porque el Sr. Maciá sigue dando voces y accionando.

Al lado izquierdo del Sr. Maciá está el Sr. Suárez de Figueroa y hay momentos en que parece que los dos van a pegarse. Varios diputados les separan.

Vuelve a imponer el silencio el señor Dato a fuerza de romper campanillas y habla el Sr. Moret.

El Sr. Moret: Señor Presidente: Reclamo de S. S. ampare mi derecho y que se me escuche sin interrumpir. Yo estaba hablando sin atacar a nadie ni referirme a nada que pudiera molestar, pues estaba hablando de España.

El Presidente: Por esto ha sido más inoportunata la interrupción (Estruendosos aplausos de toda la Cámara, incluso del Sr. Maura.)

El Sr. Moret: No sólo se me ha interrumpido por este diputado (dirigiéndose al señor Maciá), sino también del lado opuesto de la Cámara.

Vuelve a reproducirse el escándalo, pero con menos intensidad. El estado de excitación continúa siendo grande en todos los lados de la Cámara.

El señor Moret desea continuar su discurso, pero varios amigos y el señor Maura le aconsejan que no lo haga, pues puede continuar mañana el debate.

El señor Moret manifiesta al presidente que si lo estima oportuno y dada la excitación de la Cámara, podría suspenderse el debate.

El presidente accede a ello.

Se levanta el señor Moret de su escaño y escucha una grandiosa ovación, que dura largo rato, oyéndose vivas a España que dan los liberales y republicanos.

En la ovación toman parte los diputados de la mayoría y el señor Maura dando también vivas.

Ante el escaño del señor Moret desfilan muchos diputados, entre ellos algunos conservadores, incluso el señor Sánchez Guerra.

Terminada la ovación al señor Moret se reproducen las protestas contra el señor Maciá.

El escándalo sigue siendo enorme al levantarse la sesión.

## Extranjero

Proceso ruso

París.—En Kieff ha comenzado la vista de un proceso instruido contra treinta y ocho revolucionarios terroristas, la cual durará lo menos diez ó doce días; los acusados pertenecen todos a la organización revolucionaria de Linben, y hay entre ellos un diputado de la primera Duma, un antiguo alcalde de Linben y siete funcionarios públicos de la misma ciudad.

Serán llamados a declarar en este proceso más de cuarenta testigos; las autoridades de la población se muestran preocupadas por la actividad que despliegan los revolucionarios de la misma y aun de todo el Sur de Rusia, en algunas de cuyas comarcas hay que reforzar la vigilancia policial.

Sobre los Balkanes

El Czar Nicolás ha dirigido un telegrama a su ahijado el príncipe Boris, felicitándole por cumplir sus dieciséis años de edad, añadiendo algunas palabras halagadoras para su padre el rey Fernando de Bulgaria.

Afirmase en los círculos políticos de Viena que el Austria se alegrará de que se llegue a un arreglo definitivo en el conflicto turco-búlgaro cualquiera que sea la fórmula del mismo.

Según noticias de Conatantinopla, es más que seguro que Turquía acabará por aceptar la proposición ya conocida hecha por el gobierno de San Petersburgo para dar una solución al conflicto turco búlgaro, aunque los ministros otomanos mantienen todavía la cifra de 125 millones, acerca de cuyo extremo será necesaria una precisa inteligencia entre turcos y búlgaros.

Un pascor

El general Trotha, antiguo comandante de las fuerzas alemanas en el Africa del Sudoeste, ha hecho ciertas declaraciones, de las cuales parece deducirse que la despoblación que se observa en aquellos países débese principalmente a los métodos de guerra que se han seguido hasta ahora, pues afirma el nombrado general que los indígenas de que se trata no cedían nunca más que a la fuerza y que ciertas reglas de humanidad que figuran en el convenio de Ginebra están en el Africa fuera absolutamente de lugar.

# A los Agricultores

Los señores **E. Veirat hermanos, de Valencia**, tienen disponibles

## DIEZ MIL OLIVOS

surtidos en clases superiores, ingertados y de estaca, á

## PRECIOS REDUCIDOS

Para detalles y muestras al representante M. BESTARD, (droguería), PALMA.

### Importantisimo para el público

#### HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Ponda del Vapor, Ver 19, donde permanecerá solamente el lunes próximo día 8 de Febrero el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruple y Triple Regulador, que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación **HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLO.**

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano **FAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.**

NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el lunes próximo día 8 de Febrero en la Ponda del Vapor, calle de Ver, donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona Unión, 13.

# Información

## De Enseñanza

**Oposiciones.**—Esta mañana han terminado los opositores á las escuelas de niños la lectura ante el tribunal de los trabajos del ejercicio escrito.

El lunes á las diez y media de la mañana empezará el segundo ejercicio que es oral y consiste en contestar á varias preguntas de cinco temas del mismo cuestionario, sacados á la suerte, en el espacio de una hora.

Este ejercicio continuará á las cuatro y media de la tarde del mismo día.

Las opositoras á las escuelas de niñas terminaron ayer tarde el ejercicio, (Prácticas de Enseñanza), consistente en explicar una lección ante una sección de niñas de la Escuela Práctica agregada á la Normal, que asistió con dicho objeto al Instituto.

El cuarto ejercicio, consistente en resolver un problema de aritmética ó geometría y uno de dibujo, no se celebrará hasta el miércoles día 10 del actual á las cuatro y media de la tarde.

El cuestionario, de veinte problemas formulado por el tribunal, del que se habrán de sacar á la suerte los de dicho ejercicio práctico, estará á disposición de las opositoras durante el lunes y el martes en la Secretaría del Instituto.

## Los gitanos

En las inmediaciones de la puerta de San Antonio, una partida de gitanillos estaban pidiendo limosna á los transeúntes al mismo tiempo que otros rapaceos estaban bailando el garrotín y la farruca y mientras tanto los padres de algunos de ellos sentados tranquilamente en uno de los cafés inmediatos, miraban como dichos infelices les ganaban lo necesario para su sustento.

En la calle de Camaró viven amontonadas en una estrecha habitación cinco familias de gitanos. La tal casa está convertida en un foco de infección. Sobre dicho caso llamamos la atención al Sr. Gobernador y la Junta de Sanidad.

## Asuntos municipales

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de Inspección de Alambrado, don Damián Bennisar, de Fomento, y Beneficencia y Gobernación y Policía, don José Sampol, de Ensanche, don Francisco Pascual y de Obras don Bernardo Calvet.

Para el próximo lunes se halla convocada la Comisión de Ensanche y Murallas.

Hoy se ha reunido la Comisión de Gobierno y Policía.

Se aprobaron varias cuentas; comenzó á tratarse sobre la reglamentación de la asistencia de los concejales á los actos públicos y se acordó proponer la adjudicación definitiva al mejor postor para la construcción de la alcantarilla del Matadero á Palma.

Se acordó continuar la sesión el próximo lunes.

## Ferrocarril Palma-Sóller

Nuestro corresponsal en Sóller con fecha de ayer nos escribe:

El señor Estades, Presidente del Ferrocarril Palma-Sóller, ha teleografiado esta tarde de Madrid comunicando al señor Roses, Director de la Compañía, lo siguiente:

«Tengo inmensa satisfacción haberse acordado proyecto solución definitiva mejorado todavía proyecto, instancia observación salgo mañana noche.—Estades.

## Sobre elecciones

La Gaceta ha publicado las resoluciones dictadas por la Junta Central del Censo.

Figuran entre ellas las siguientes: «1.º El colegio electoral no puede establecerse en la Casa Ayuntamiento, y no están excluidos los edificios particulares á falta de edificios públicos, para la celebración de las votaciones. (Sesión de 11 de Diciembre de 1908).

«2.º Las Juntas municipales del Censo no deben remitir á las provinciales, para que éstas las archiven, copias autorizadas de las tres listas á que se refiere el art. 33 de la ley, sino las reclamaciones que contra dichas listas se formulen, á fin de que sean resueltas á tenor de lo dispuesto en el art. 35. (Sesión de 11 de Diciembre de 1908).

«3.º De conformidad con lo preceptuado en el art. 3.º adicional de la ley electoral, mientras no esté, como lo está, en vigor, el nuevo Censo, han de llevarse á cabo las elecciones que resulten necesari-

## Nuestros cafés tostados

Están libres de mezclas y ADULTERACIONES. Siempre puros, legítimos y de la MEJOR CALIDAD.

Despacho: San Nicolás 46.—TOSTADERO, Yeseros 10 Y 12

Antigua Casa Llofrú-Palma

## DR. PABLO CHABANEIX

Ex-alumno de los Hospitales de París

Tratasepecialmente: las enfermedades de la nutrición y de la piel (Rema, artrismo, diabetes, estreñimiento habitual, cánceros superficiales, (hormigas), lupus, coquezo, etc)

Las afecciones nerviosas (neuralgias, parálisis, neurastenia, etc)

Y otras enfermedades que necesitan un tratamiento por la electricidad ó los rayos X.

RAYOS X—Radiografía y radioscopia (Diagnóstico de las enfermedades de los huesos y de las articulaciones, del pecho y de los riñones).—RADIOTERAPIA.

ALTAS FRECUENCIAS—Electricidad médica bajo todas sus formas.

CONSULTA: DE 10 A 11 MIRADOR, (esquina Palau 2.º)

## Conferencias telegraficas

El Jefe de la Central de Telégrafos de Palma nos comunica lo siguiente: «La Dirección General ordena que desde el 8 del actual queden abiertas al público las conferencias por Hughes entre esta y Mahón.»

La noticia tiene gran importancia y favorecerá notablemente la comunicación telegráfica entre Mallorca y Menorca.

## El tiempo

Sigue siendo verdaderamente espléndido el tiempo que reina. He aquí las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma. Barómetro, 766 milímetros. Termómetro, á las nueve de la mañana, 0 grados centígrados. Máxima al sol, 23 id. Máxima á la sombra, 15 id. Mínima á cubierto, 5 id. Temperatura media correspondiente al mes, 11. Temperatura media ayer, 11 id. Diferencia, 0 en menos. Dirección del viento, N. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 7 kgs. Kilómetros recorridos en 24 horas, 141. Evaporación en 24 horas, 1 litro por metro cuadrado. Lluvia en 24 horas, 0 id. Humedad á las 9 (tanto p8 de saturación), 82. Descenso del barómetro en 24 horas, 1 milímetro. Tensión del vapor, 7 id.

## Delincentes de Obras Públicas

Resultando vacante en la plantilla del Cuerpo de Delincentes de Obras públicas una plaza de la clase de terceros, con la categoría de oficio cuarto de Administración y sueldo anual de 2.000 pesetas, la Dirección General de Obras públicas ha acordado anunciarla, á fin de que, teniendo aprobadas todas las asignaturas que se cursaban en la suprimida Escuela preparatoria de Ingenieros y Arquitectos, á quienes, por virtud de lo dispuesto en el art. 37 de la ley de presupuestos de 30 de Junio de 1895, se les reconoce derecho preferente á ocuparla, puedan presentar sus instancias, acompañadas de los documentos justificativos, en el término de quince días.

## En la Audiencia

En la Audiencia se ha celebrado el juicio oral y público con intervención del Jurado contra Pablo Juan Manresa acusado del delito de asesinato frustrado contra Pedro Font Vicens.

El Jurado, dictó veredicto de inculpaibilidad, después de la prueba testifical y de los discursos del Fiscal y del defensor.

Este era el joven abogado D. Jaime Puig, quien pronunció un hermoso informe. El Sr. Puig, ha demostrado poseer muy buenas condiciones para la carrera que ahora empieza.

El Sr. Puig fué muy felicitado por haber sido absuelto su patrocinado.

## Señalamiento

El lunes próximo ocho del corriente se verá, á las diez y media, ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Antonio Riera acusado del delito de lesiones.

El abogado fiscal sustituto señor Felíu sostendrá la acusación y el Letrado señor Muntaner don Jaime, defenderá al procesado.

Y á las nueve y media la causa instruida en el juzgado del distrito de la Cathedral contra Matias Badia acusado del mismo delito.

El referido fiscal sustituto sostendrá la acusación y el licenciado señor Fiol defenderá al procesado.

## Baleares en la Argentina

Leemos en *El Balaer* del 1.º de enero las siguientes noticias: El «Centro Balaer» está organizando un festival que regularmente resultará espléndido.

La señora de D. José Garcias Moll ha sufrido una operación quirúrgica en un pecho que llevó á cabo el médico doctor Blanes.

La paciente se halla fuera de cuidado. Ha salido para España D. Luis Noguera.

Durante el mes de diciembre ingresaron como socios en el «Centro Balaer»: Ramón Vives, Juan Florit, Juan Sentagat, Andrés March Sabater, José Gumbau Montaner, Juan Roca Vaquer, Miguel Buchocha Sales, Miguel Pomar Fuster, Damián Nicolau Ballester, Miguel Roca Vaquer, José Bonnin Segura, Mateo Bonnin Zanoguera, Tomás Garcias Pons, José M.º Nicolau Salomán, Jaime Rosselló Montaner, Miguel Eloy Campañer, José S. Sureda, José Mas Costa, Juan Llobera Vicens, Miguel Flecha Montaner, Fausto Fiol Barceló, Andrés Vidal Servera, Joaquín Mancebo, Juan Marroig, Juan Ferrer, Antonio Enseñat Bayó, Matias Moll Alemany, Guillermo Perelló, José Soler, Bernardo Estarás, Antonio Canals, Tomás Font, Miguel Cladera, Juan Moragues, José Homar, Miguel Moreno, Juan Vila, Isidro Riera, Dionisio Gelabert, Juan Balaguer, Miguel Cánaves, Onofre Bonet, Bartolomé Rosselló, Miguel Compañy y Miguel Cabot.

Han regalado obras para la Biblioteca del «Centro Balaer» D. Jaime Serra, don José Entrena, D. Guillermo Amengual y D. Eusebio Guasp.

*El Balaer* publica un hermoso fotograma representando la fachada del Hotel-Restaurant «La Alhambra».

**Movimiento obrero**  
*El Obrero Balaer* en su número de hoy publica las reseñas de los mítines celebrados en Palma, Manacor y Marratxí á favor de los mineros.

El Comité de la Agrupación Socialista de Manacor ha quedado formado en la siguiente forma: Presidente, D. Juan Blanquer; Vice-presidente, D. Andrés Frau; Secretario, D. Miguel Febrer; Vice-secretario, don Fernando Riera; Contador, D. Esteban Febrer; Depositario, D. Juan Rosselló; Vocales, D. Lorenzo Mas; D. Gabriel Amengual y D. Onofre Adrover.

La Junta Directiva de *El desarrollo del Arte* celebrará sesión los miércoles de cada semana. El día 11 celebrará sesión *La Igualdad* y mañana la *Juventud Socialista Palmesana*. El día 17 se reunirá el Comité de la *Unión Tipográfica Balaer*.

## De la Región

### Sta. Eugenia

Ayer en este pintoresco pueblo tuvo lugar un acto de trascendencia social. Se trataba de festejar con un banquete de despedida al maestro de la Escuela Pública de esta villa D. Bartolomé Pastor Vidal, trasladado por ascenso á Petra.

A las siete de la noche y en el espacioso salón de D. Jaime Horrach, reunióse todo el elemento de valía que integra la población, mientras en los bajos, la música que organizó el distinguido maestro, dejaba oír sus gratos sonos.

Cincuenta fueron los comensales que se sentaron alrededor de bien servida mesa, donde brillaba con sus reflejos el cristal entre artísticos ramos de flores. Ocupó la presidencia el Sr. Maestro quien tenía á su derecha á todo el Ayuntamiento y á su izquierda el Sr. Juez y Fiscal municipal con sus suplentes, siguiendo el Sr. Médico, los propietarios de la villa y muy buenos discípulos del Sr. Pastor.

El menú fué exquisito y muy bien condimentado, reinando entre los comensales el buen humor. Al iniciarse los brindis el Médico Sr. Vidal en hermosos párrafos, encomió la labor del maestro que con perseverancia y carifio ha ido infiltrando en las inteligencias de los niños las luces de la ciencia por espacio de veinte años, lamentando que el curso de la vida le arranque de Sta. Eugenia, donde conquistó simpatías y ganó sin número de voluntades.

El Sr. Calafat Fiscal Municipal dirigió cariñosamente al joven profesor. A instancias de los amigos brindó el Sr. Barceló felicitando al pueblo de Petra que contará ahora con un profesor dignísimo honra y prez de su tierra.

El Sr. Coll Secretario del Ayuntamiento, habló también obligado por las repetidas indicaciones de los concurrentes, inculcando á todos el amor á la enseñanza base de nuestra regeneración, ya que los lazos de familia que le unen con el Sr. Pastor no le permitían hacer el elogio del amigo querido á quien deseaba muchos laureos y grandes éxitos.

El Sr. Pastor embargado por la emoción usó de la palabra para agradecer á todos las atenciones recibidas, diciendo que de aquella fiesta conservará en su memoria imborrable recuerdo, porque quedaba grabada en su corazón donde perduran todos los sentimientos.

Terminado el banquete la música se colocó en el salón dejando oír su extenso y variado repertorio.

El banquete fué espléndido y perfectamente servido, mereciendo de todos calurosos elogios la comisión organizadora que la formaban D. Antonio Biliboni y D. Miguel Coll.

5 de Febrero de 1909.

## Regalo importante

á los lectores de LA ÚLTIMA HORA

*Carrera breve y sin gastos—No más rutina*  
Por 550 pesetas en Palma de Mallorca 6 6/25 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de Libros por Partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, Operaciones prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulado:

**Contabilidad mercantil simplificada** al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil D. Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera de Comercio y la de tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica y en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á los Sres. Martínez y Planas, calle de San Juan núm. 20, Palma de Mallorca.

**Caduca el día 17 de Febrero**

## Sociedades y Corporaciones

### Banco de España

Palma de Mallorca  
En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 272 del Reglamento del Banco de España esta sucursal celebrará Junta general de señores accionistas el domingo 7 de Febrero próximo á las doce de la mañana.

Los poseedores con tres meses de antelación á esta fecha de diez ó más acciones domiciliadas en esta dependencia que deseen asistir al acto, se servirán pasar por esta Secretaría, donde se les facilitarán las oportunas papeletas de asistencia.

Según previene el artículo 67 de los Estatutos del Establecimiento, el derecho de asistencia á la Junta general no puede delegarse y solo las mujeres casadas, los menores de edad y las Corporaciones podrán ser representados por los maridos, tutores ó representantes legítimos.

Palma de Mallorca, 29 Enero de 1909.—El Secretario, Jaime Triay.

### ISLEÑA MARÍTIMA

*Compañía Mallorquina de Vapores*  
Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas, para la Junta general ordinaria que se celebrará el domingo 7 del próximo mes de Febrero á las doce de la mañana en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad á los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los Estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los señores accionistas tener depositadas las acciones en dichas oficinas 24 horas antes de la fijada para abrirse la sesión.

Palma 29 Enero de 1909.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. G.—El Vocal Secretario, Ramón Obrador.

## Notas del mar

**Entradas**  
Procedente de Mahón el vapor *Isla de Menorca*, á las seis de la mañana. A las ocho el vapor *Cataluña* procedente de Barcelona. A las doce el vaporcito «Cabrera», procedente de la isla de este nombre. A la una de esta tarde el bergantín goleta *Conchita*, de Barcelona.

**Salidas**  
Para Barcelona el vapor *Bellver*, á las seis y media. Despachados Para Mahón el vapor «Isla de Menorca», que debe salir mañana á las seis y media de la tarde. Noticias varias Entre la carga que ha conducido hoy el vapor «Isla de Menorca», procedente de Mahón, figuran 13 cajas de queso, ocho bultos de maquinaria, una partida de pieles curtidas y otros efectos. —Recién adquirido por el armador de esta plaza don Miguel Beaus, ha llegado hoy el bergantín goleta «Conchita» cuyo buque, que está en muy buen estado, desplaza 155 toneladas y se dedicará como los demás buques de dicho armador, al transporte de carga entre Palma y Barcelona.

**Joven**  
De 14 á 15 años que sepa leer y escribir se necesita. Informes, Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia—10.

## Religiosas

### PARA MAÑANA

*Santos*.—Romualdo, abad, Ricardo, rey de Moris y Santa Juliana. *Cuarenta Horas*.—Terminarán en San Juan dedicadas al Patriarca San José.

A las seis exposición, á las diez y media misa mayor con música y sermón por el R. Sr. don Miguel Costa, Pbro.; al anochecer Rosario, meditación, estación, Te-Deum y reserva.

*Otras funciones*.—En la misa mayor de la Cathedral Basílica predicará el muy I. señor don Nadal Garau, canónigo Doctoral.

En San Jaime, fiesta vesperta en honor del sagrado Corazón de Jesús: A las diez Horas y misa mayor solemne con sermón por el R. P. Ramón Sellas, S. J.

En el Socorro, á las siete, el ejercicio de los Siete Domingos de San José, luego misa de Comunidad general para los socios de la Guardia de Honor, y al anochecer el ejercicio propio del primer Domingo.

En Montesión, ejercicios espirituales para señoras: A las seis de la tarde plática preparatoria por el R. P. Francisco de P. Cuadras. El lunes y días siguientes, hasta el 13 inclusive, á las cinco y media habrá misa durante la cual se hará una explicación de los Misterios; á las seis meditación ó plática en mallorquín; á las diez lectura espiritual, plática Rosario y meditación en castellano.

Dirigirán los ejercicios los RR. PP. Martín Gualba y Ramón Sellas. En Santa Catalina de Sena, á las siete y media, misa de Comunidad general para los Terciarios de Santo Domingo y Cofrades del Snto. Rosario con plática por el R. P. Avelino Valdeparés, dominico; por la tarde á las cuatro exposición, Rosario, sermón por el mismo padre, ejercicio del primer Domingo y reserva.

En San Francisco, ejercicios espirituales para los Hermanos de la V. O. Tercero, los Cofrades de la Purísima y todos los demás fieles que quieran tomar parte en ellos: por la tarde á las seis Rezo de la Sagrada Corona, canto del «Veni Creator» y plática preparatoria por el R. P. don Bartolomé Caldentey, C. S. A. Día 8, á las cinco y media misa rezada, durante la cual se explicará sus simbólicas ceremonias y acto continuo sermón por el R. P. Fr. P. J. Cerdá, franciscano; á las diez y media lectura espiritual y plática por el P. Cerdá seguida de una misa rezada; por la tarde á las seis rezo de la Corona y sermón sobre alguna de las verdades eternas por el P. Caldentey. En todos estos actos, así de la mañana como de la tarde, el pueblo cantará cánticos religiosos.

En los días consecutivos todo se hará en igual forma. En los Capuchinos, durante la misa de ocho y media se hará el ejercicio de los Siete Domingos de San José; por la tarde á las seis, exposición, Rosario, estación, sermón acerca de la devoción á San José por un padre de la Comunidad, ejercicio de los Siete Domingos con cánticos, bendición y reserva del Santísimo.

### PARA EL LUNES

*Cuarenta Horas*.—Empezarán en Santa Magdalena en honor de San Guillermo y en sufragio de varios difuntos. A las seis exposición y misa, á las siete y media y ocho y media misa rezada, á las diez misa cantada por la R. Comunidad; al anochecer Rosario, el ejercicio del día 8 y reserva.

*Otras funciones*.—En el Temple, al anochecer, se rezará el Rosario y se cantará, por las asiladas, solemnes Completas en preparación á la fiesta de Santa Apolonia.

## Notas del mar

**Entradas**  
Procedente de Mahón el vapor *Isla de Menorca*, á las seis de la mañana. A las ocho el vapor *Cataluña* procedente de Barcelona. A las doce el vaporcito «Cabrera», procedente de la isla de este nombre. A la una de esta tarde el bergantín goleta *Conchita*, de Barcelona.

**Salidas**  
Para Barcelona el vapor *Bellver*, á las seis y media. Despachados Para Mahón el vapor «Isla de Menorca», que debe salir mañana á las seis y media de la tarde. Noticias varias Entre la carga que ha conducido hoy el vapor «Isla de Menorca», procedente de Mahón, figuran 13 cajas de queso, ocho bultos de maquinaria, una partida de pieles curtidas y otros efectos. —Recién adquirido por el armador de esta plaza don Miguel Beaus, ha llegado hoy el bergantín goleta «Conchita» cuyo buque, que está en muy buen estado, desplaza 155 toneladas y se dedicará como los demás buques de dicho armador, al transporte de carga entre Palma y Barcelona.

**Joven**  
De 14 á 15 años que sepa leer y escribir se necesita. Informes, Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia—10.



# D.ª Margarita Salas Sancho

VIUDA DE SINTES

HA FALLECIDO HOY A LAS ONCE Y MEDIA

(E. P. D.)

Sus hermanos D. José Salas, D. Sebastián y D. Juan, sus hermanas políticas, D.ª María Llabrés y D.ª Catalina Terrades, sus sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario mañana á las once y media en la casa mortuoria calle Mesquida número 6 y seguidamente á la conducción del cadáver á la Vileta y al funeral el próximo lunes á las diez y media en la parroquial iglesia de Santa Cruz.

No se invita particularmente.

## De Teatros

### Principal

El programa para mañana es como sigue: *El robo de la perla negra*, *La Cañamona* y *El Cabo Vrimer*.

A causa de hallarse afónicos la primera tiple Srita. Parés y el tenor Sr. Vidal, estos dos artistas no podrán tomar parte en la función de esta noche.

Completa el programa *La cañamona* en la que se distingue la Srita. Ramos.

### Lírico.—Morcedos Ramos

Después de 46 representaciones de la zarzuela *Las Bribonas* verificadas con éxito de cada día mayor, resultaba en extremo difícil, parecía casi imposible encontrar á una artista que pudiese sustituir á la Argota en el papel de la *Jerezana*, y sin embargo, esta artista se ha encontrado y anoche debutó en el Lírico y con esta misma obra, lo cual constituye ya un verdadero atrevimiento.

Mercedes Ramos es la tiple que en el Lírico ha sustituido á la Argota. El anuncio de su debut para anoche hizo que se congregase numerosa concurrencia en el teatro de la calle del Conquistador.

La nueva artista triunfó en toda línea desde su aparición en escena. Al presentarse al público la Srita. Ramos, un riquísimo vestido directorio y un magnífico sombrero despertó un murmullo de todo el público y no pudo éste negarse á saludar á la debutante con una cariñosa salva de aplausos, por su elegante presentación.

Al terminar el terceto del primer cuadro se reprodujeron con mayor entusiasmo los aplausos, teniendo que repetirse el número hasta tres veces. Los tientos y el baile de la Kumba tuvo también que repetirse varias veces, luciendo en este último número un riquísimo traje.

La impresión que entre el público produjo la Ramos fué excelente. Ni por un momento el deseo de comparación con artistas anteriores distrajo la atención de ningún espectador. En nuestro concepto, el éxito de la Ramos está bien demostrado, haciendo notar lo difícil que es en Palma obtener un triunfo como el de esta artista.

La Ramos es el verdadero tipo de la tiple cómica; baila como ninguna, y en cuestión de canto flamenco ó de los tientos, tiene un estilo que sólo se ve en los que son de la tierra de la gracia.

La empresa ha hecho una buena adquisición y la distinguida artista puede estar satisfecha del triunfo obtenido anoche.

Silesio del Oyo.

El programa para mañana es el siguiente: á las tres y media *La Viejecita* y á las cinco *El cabo primero* y *Las Bribonas*.

## Gacetillas

Obras nuevas.—En la librería Tous se ha puesto á la venta el tomo de poesías del poeta mallorquín D. Juan Alcover, titulado *Cap el Tard*.

En la misma librería se ha recibido hoy nueva remesa de la interesante obra de Blasco Ibañez *Los muertos mandan*.

Fuga.—De la fortaleza de Isabel II (La Mola) se ha fugado un individuo que estaba extinguiendo condena en dicha penitenciaría.

Obras.—Se hallan paralizadas las de construcción de un jardín en el trozo de muralla inmediato á la Catedral.

Urbanización.—Un caserón vetusto que afeaba la entrada del arrabal de Santa Catalina, cerca del puente de la Riera fué derribado hace cosa de un año por acuerdo del Ayuntamiento para urbanizar aquel sitio.

El laudable acuerdo se cumplió, pero aun están allí los sillares, ofreciendo el lugar un aspecto más descuidado que antes de derribar el casucho. Así se urbaniza.

Nieve.—En los picos de algunas de nuestras montañas se ve todavía un casquete nevado, lo que hace que aún en los hermosos días de sol que venimos disfrutando, se sienta en algunas horas bastante frío.

Pollo.—Las atueras de la puerta de San Antonio se hallan poco menos que con un palmo de pollo.

Estamos en la época en que no son raras las lluvias, con las que se formará un piélago de barro. ¿por qué no se quita aquel pollo?

Ballos de máscara.—Mañana á las once y media de la misma se celebrará en la sociedad «Fomento Artístico» una reunión de socios para acordar la cele-

## bración de cuatro bailes de máscaras que se proyectan en aquella sociedad.

Pesas y medidas.—La comprobación y contrastación voluntaria en esta capital terminará el 15 del actual, desde cuya fecha se practicará el servicio á domicilio mediante el abono de dobles derechos.

La Revista Agrícola.—El n.º de esta publicación correspondiente al 1.º del actual publica interesante sumario. Inserta artículos de Celedonio Rodríguez, P. Eduardo Vitoria, Francisco Sagrañas, F. García Muñoz, Juan de Castro Valero y Antonio Fernández de Velasco.

De viaje.—Ha salido para Madrid, en cuya capital se doctorará en la carrera de Medicina, nuestro amigo don Vicente Planas.

Licencia absoluta.—Se ruega al individuo de ingenieros licenciado José Dunas Expósito que se presente en el negocio de Reemplazos del Ayuntamiento para recoger la licencia absoluta.

Detenidos.—En La Puebla lo han sido dos sujetos que arrojaron piedras contra la vecina María Mir hiriéndola brevemente.

Función.—Mañana en Establements se representará la Adoración de los Reyes Magos.

Denuncias.—En Manacor y Monturich han sido denunciados por la guardia civil varios sujetos por infracción de las Ordenanzas Municipales.

El sarampión.—Se ha presentado con carácter benigno en Llorito.

Escarlatina.—De esta enfermedad ha ocurrido últimamente un caso en Sineu.

Velada.—El presidente del «Círculo Juventud Instructiva» ha tenido la atención que agradecemos, de invitarnos á la velada literario musical que se celebrará el domingo 7 del actual á las ocho de la noche.

«El Seglar Católico».—El Sr. Gobernador, deshecho el error que motivó la retirada de los ejemplares de dicho periódico, mandó la devolución de los mismos.

Contrabando.—Leemos que el vaporcito «Eleuterio Delgado» apresó en el Continente cargado de tabaco, al falucho mallorquín abanderado inglés «Invencible» y la Junta de Administración la ha declarado buena presa.

Al Juzgado.—En la mañana de ayer presentose un sujeto al dueño del «Café Ferrá», del Borne, exigiéndole, en formas algo descompuestas que le cambiara un billete falso, que según dijo, un dependiente del café le entregó hacia cinco días.

En el hecho intervino la policía, quien lo ha puesto en conocimiento del señor Juez.

## Por telégrafo

### Ecos parlamentarios

Congreso Madrid 5 (8:45 n.)

Abrese la sesión del Congreso á las tres y media de la tarde bajo la presidencia del Sr. Dato.

En los escaños hay mucha concurrencia de Sres. Diputados y en las tribunas, también numerosa público. El anuncio de que el Sr. Moret continuaría su discurso interrumpido por el incidente de ayer despertó viva curiosidad.

Siéntanse en el banco azul los señores Maura, marqués de Figueroa, Ferrándiz, Sánchez Guerra y Lacierva.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se hacen varios ruegos y preguntas.

El marqués de Figueroa lee un proyecto de ley.

El Sr. Seoane pide que se traiga á la Cámara el expediente de construcción de la escuadra y del buque transporte y pide explicaciones al señor Ferrándiz sobre el contrato, pues era una condición del mismo el que los buques tuvieran 5.000 millas de radio de acción y carecerán de este requisito en los proyectos presentados por la casa á la que se ha adjudicado la construcción.

Afirma que para hacer boca se regala á dicha casa 3 millones de pesetas.

Condena el que se autorice la colocación en los barcos de un artefacto para defenderse de los torpedos que todas las naciones han rechazado por inútil.

Censura la forma indeterminada de la Real orden de la adjudicación, y cree que los cañones pudieran haberse construido por fábricas españolas.

El Sr. Ferrándiz le contesta, que cree que ha leído el Sr. Seoane muy deprimida la Real orden, en la que sobre la propuesta del Estado Mayor Central y la Junta de la Armada se ha rebajado el radio de 5.000 millas á cambio de otras mejoras.

Niega por tanto que se regalen los tres millones á la casa constructora.

Rectifican ambos. El Sr. Seoane recuerda el ofrecimiento del Sr. Maura de utilizar las industrias nacionales para la construcción de la escuadra.

El Sr. Soriano pide que en la sesión de mañana continúe la discusión sobre los abusos de la Compañía Vaseo-Castellana.

Entrase en el orden del día, pasando á discutirse el proyecto de Administración local.

El Sr. Moret continúa su discurso, diciendo que del examen de los artículos en el Senado se deduce la transformación de la Constitución monárquica en otra federal.

Merced á ellos, dice, en un momento de audacia puede quedar formado un estado catalán independiente de España, y por ello, añade, se opusieron á su aprobación los Sres. López Domínguez y Montero Rios.

Reclama que se desvanezcan las dudas de todos, y pregunta á dónde vamos con esta ley.

No se explica el grandioso aparato en que va envuelta la ley. En ella, dice, falta algo que alarma á la opinión y precisa definirlo.

Cita varios artículos que no comprende y termina afirmando la necesidad de discutir y esclarecer una obra que viene bajo tales supuestos.

El Sr. Maura le contesta, extrañándose de las dudas del Sr. Moret y de que sepa á que atenerse cuando se trata de la discusión de lo que está consignado en el proyecto y nada más, pues las modificaciones que ha sufrido se debe á los datos que aportan todos.

Afirma que las mancomunidades existían en el proyecto cuando se presentó, pero luego ha venido el desarrollo del proyecto inicial.

Afirma que para la constitución de la mancomunidad se necesita determinar su fin.

Añade que serán disueltas las mancomunidades cuando traspasen los límites marcados.

Se le autoriza para realizar Juntas para que lo puedan hacer por separado, y lee los fines para los que, según el proyecto, se pueden constituir las mancomunidades.

En lo relativo á la Enseñanza el Gobierno se reserva las facultades que establece el artículo 12 de la Constitución y las leyes del Reino.

Los actos que realicen las mancomunidades los examinará el Gobierno, discutiéndose en Consejo de Ministros, y cuando se extralimiten serán disueltas.

Las concesiones que pueda hacer el Gobierno se harán en las cláusulas que se juzgen oportunas, del propio modo que se hacen á las corporaciones y particulares.

Insiste en que en una ley del año 1870 se autorizaba la mancomunidad provincial. Hablo, dijo, del proyecto, sin que tengan que ver las interpretaciones que se le den. (Rumores en la Cámara y aplausos en la mayoría).

Creo, dice, claro, clarísimo el proyecto; ahora hablemos del proyecto catalán sin tergiversar los términos.

Recuerda que cuando por los disidentes liberales se discutió el programa de Manresa, condenó las tendencias de separación y ha sostenido desde entonces la necesidad de evitar el divorcio de Cataluña con el Estado.

Siendo así, añade, no pueden considerarse excesivas las facultades que le concede el proyecto, toda vez que así se declaró en el supuesto de que no existía el problema catalán.

Respecto al problema, se imponen dos políticas: ó no hacer nada ó conceder lo que sea justo.

La ley marca la imposibilidad del avance, no pudiendo la mancomunidad pedir más que lo que se concede.

Afirma que los solidarios son autonomistas y que puesto que no es exagerada su pretensión, tenemos que darles lo que á las demás provincias.

Si en el proyecto no hubiera las mancomunidades, añade, se creería que se ha vuelto la espalda al problema catalán.

Dice que un proyecto oportuno, cuando ha perdido su oportunidad produce grandes males, é insiste en que no se puede aislar la parte provincial de la municipal.

El Sr. Moret insiste en la dificultad de la reforma y en que precisa crear municipios fuertes.

Dice que después de oídas las manifestaciones y aclaraciones del señor Maura respecto á las mancomunidades, cree que puede volverse á sus amigos para decirles honradamente que desaparecidos los temores que se suscitaban puede discutirse sin prejuicio alguno.

El Sr. Maura rectifica, y se levanta la sesión.

### Senado

Madrid 6 (6:15 m.)

A las 3:50 se abre la sesión bajo la presidencia del Sr. Azcárraga.

En el banco azul se sienta el señor Rodríguez Sampedro, con poquísima animación en los escaños.

Léese el acta de la sesión anterior.

El Sr. Dávila pide que se declare intentada la sesión.

El Sr. Azcárraga, en vista de la falta de número de señores Senadores, levanta la sesión.

## Noticias generales

### Lo de Chile

Madrid 5 (4 t.)

Chile.—En el Congreso, el ministro de Negocios extranjeros ha anunciado que á todos los representantes de Chile en el extranjero se les ha autorizado para declarar que el conflicto chiloperuano no menoscabaría los derechos de Chile en la cuestión de las fronteras, puesto que considera solucionado amigablemente dicho conflicto.

### Lo de Marruecos

Un telegrama de París dice que «Les Nouvelles» inserta una entrevista celebrada con su corresponsal en Madrid ha celebrado con el ministro de Estado Sr. Allende Salazar.

En dicha entrevista se dice que éste ha declarado que no ofrecía peligro alguno el problema marroquí.

Al tratar de las proposiciones comerciales que le hiciera el conde de Tattenbach, dijo que España no desea un nuevo tratado de comercio.

### Tres noticias

Madrid 6 (6:15 m.)

Mañana regresarán SS. MM. los Reyes de la cacería de Torrijos.

Los profesores de la Universidad de Burdeos han cumplimentado á la Reina D.ª María Cristina.

En el Asilo Tovar han fallecido otras cinco personas, víctimas del tifus exantemático.

El Alcalde ha ordenado que mañana se cierre temporalmente dicho asilo.

### Buque con fuego

Madrid 6 (6:15 m.)

Cádiz.—Vapor holandés «Ixión», de 5.000 toneladas, el cual lleva fuego á bordo.

Habiendo pedido auxilio, se le prestó, trabajando las autoridades y los bomberos en la extinción.

El buque navegaba de Liverpool á Austria cargado de algodón y linazas.

Un numeroso gentío presencia la extinción desde los muelles.

### Habla Sol y Ortega

El Sr. Sol y Ortega, hablando con los «reporters» decía anoche con espontaneidad que el Sr. Maciá con su incidente del Congreso ha venido á confirmar sus acusaciones contra los solidarios.

### Sobre la escuadra

Madrid 6 (6:15 m.)

En el ministerio de Marina creen que la Sociedad Española de Construcciones Navales aceptará los reparos que se le han hecho al pliego que presentó al concurso para la construcción de la escuadra.

### Un ingeniero original

«La Epoca» publica un artículo demostrando que el ingeniero señor Fuster no ha estado en Inglaterra, á pesar de haber venido cobrando su nómina por una comisión en dicho país.

### El Descanso Dominical

Madrid 6 (6:15 m.)

Hoy se publicará en la «Gaceta» una R. O. proponiendo algunas modificaciones á la ley del Descanso Dominical y llamando al efecto la atención del Instituto de Reformas Sociales sobre las siguientes cuatro grandes cuestiones.

La primera abarca cuanto se refiere á los dactos entre patronos y obreros sobre el descanso semanal.

La segunda sobre las autoridades que deben velar por el cumplimiento del descanso.

La tercera, sobre la aplicación de la ley del Descanso dominical á los mercados ó ferias tradicionales.

Y la cuarta sobre la obligación de cerrar las tabernas en domingo en las poblaciones menores de diez mil habitantes.

### Comentarios al discurso de Moret

Madrid 6 (6:15 m.)

Terminada la sesión del Congreso se produjeron vivísimos comentarios sobre el discurso pronunciado por el señor Moret.

Los solidarios reconocían el acto de valor y lo aplaudían.

Los liberales procuraban ocultar su disgusto.

El señor Conde de Romanones decía que el acto del señor Moret era posponer los intereses del partido á los altos intereses del país y de la patria.

La mayoría de los periódicos censuran el acto de Moret.

## Alcance de la tarde

### Los liberales—Opiniones

Madrid 6 (12 t.)

Los diputados liberales seguirán discutiendo minuciosamente el proyecto de Administración local para perfeccionarlo.

Un periódico dice que aquellos que ambicionan emociones fuertes, opinaban que el partido liberal ha de superarlo todo para atacar á los conservadores.

Los solidarios creen que ayer se deshizo el partido liberal y que el señor Moret se ha convertido en un maurista más.

Dice «El Universo»: Ayer es, cuando el señor Moret se mostró por primera vez, y veremos por cuanto tiempo jefe del partido gubernamental.

D. Melquíades Alvarez decía ayer que el señor Moret ha hecho lo que debía hacer y que así proceden los hombres de Gobierno.

Algunos moretistas, añadió, están excitadísimos y se equivocan; yo estoy muy satisfecho.

### Una frase de un republicano no

Un diputado republicano se acercó ayer tarde á un grupo que estaba comentando el discurso del Sr. Moret en el Congreso, y dirigiéndose á uno de los directores de los mitines bloquistas, le dijo:—Expresiones al bloque.

A nadie le escapó que dicha frase era el compendio de la opinión republicana sobre el efecto del discurso de Moret.

### Mitín liberal

Madrid 6 (12 t.)

Melilla.—En el pueblo de Castro del Río se ha celebrado un mitín liberal, en el que se han pronunciado entusiastas discursos, habiéndose dirigido un telegrama de saludo al señor Moret.

### Incendio extinguido

Madrid 6 (12 t.)

Cádiz.—El incendio del vapor holandés «Txión» ha sido extinguido inundando las bodegas.

### Solicitando un indulto

Madrid 6 (12 t.)

Bilbao.—El Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado solicitar del Gobierno el indulto de los condenados por la ley de jurisdicciones.

### La «Gaceta»

Madrid 6 (12 t.)

La «Gaceta» de hoy publica una R. O. circular disponiendo que se convoque á concurso para proveer tres plazas de veterinarios terceros del cuerpo de Veterinaria Militar.

Otra dictando reglas acerca de las funciones de los secretarios intérpretes de las estaciones sanitarias de los puertos.

Ntra disponiendo que los médicos directores de los establecimientos de baños que sean al mismo tiempo Inspectores de Sanidad, renuncien uno de los cargos.

Y otra dictando reglas sobre el desembolso del 25 por 100 del capital por las compañías de seguros.

### La explosión de Cádiz

Madrid 6 (12 t.)

Cádiz.—De la explosión del Laboratorio Mixto de San Carlos, además de un muerto, han resultado varios heridos.

### Las explicaciones del señor Maciá

Madrid 6 (12 t.)

Dícese que el Sr. Maciá ha renunciado á explicar en el Congreso la interrupción que promovió el incidente del martes, fundándose en que ha dado tantas explicaciones que todo el mundo sabe ya, que no trató de ofender á la patria.

### Regreso del «Cataluña» de Italia

Madrid 6 (12 t.)

Cádiz.—Ha regresado el trasatlántico «Cataluña», de su expedición á Italia, de donde ha transportado millares de huérfanos y heridos de los terremotos, prestando excelentes servicios.

### Moret ante la Prensa

Madrid 6 (6:12 t.)

Tenía razón un periódico que decía anoche que el discurso del señor Moret sorprendería á muchos.

Así ha ocurrido; nadie lo esperaba, pero la mayoría le aplauden, unos pocos le condenan y muchos se alegran, porque su discurso determinará el desligamiento de ciertos elementos heterogéneos que impulsaban al Sr. Moret á cometer actos no siempre en armonía con sus convicciones.

Así lo comenta la prensa.

Dice «La Correspondencia»: En el discurso del Sr. Moret ha triunfado la voluntad del hombre, que se decía no la tiene.

### Lo que se quemó en Cádiz

Madrid 6 (12 t.)

Cádiz.—En el incendio del Laboratorio Mixto se han quemado 300 kilogramos de pólvora, cuarenta discos para proyectiles de ametralladoras, 960 cartuchos de distintos diámetros

y varias cajas de cartuchos Mauser.

La explosión no produjo más desgracias por hallarse sólo en el local el sargento José Alonso, el cual se hirió en una mano al separar los cajones.

Ha quedado intacto el almacén de proyectiles del Sur y un depósito de granadas, que, de estallar, hubieran producido una horrible catástrofe.

Han sido destruidas por el incendio quince máquinas de comprimir casquillos para proyectiles, herramientas y otras existencias.

Es milagroso que ningún accidente ocurriera en el transporte precipitado de las granadas y que no estallase ninguna espoleta, pues todas se hallaban cargadas.

Contribuyó á evitar más desgracias con su actividad y tacto el personal de marina ayudado por varias personas de la población.

### Los Reyes en Madrid

Madrid 6 (4 t.)

Esta tarde á las tres y 23 minutos han llegado á Madrid SS. MM. los Reyes procedentes de la cacería que han llevado á cabo en Torrijos.

A la estación pasaron á recibirles la reina madre Doña María Cristina y los infantes, las autoridades civiles y militares, el Presidente del Consejo y varios ministros y altas personalidades.

La estación estaba rodeada de numeroso público.

### Consejo de Ministros

Madrid 6 (4 t.)

Se ha celebrado Consejo de Ministros en casa del Sr. Maura.

Ha durado tres horas.

Los ministros, al salir dijeron que cambiarán impresiones acerca de la marcha de los debates últimos en ambas Cámaras, y sobre asuntos administrativos.

El Sr. Lacierva dijo á los periodistas que se aprobó el proyecto de reformas en correos, que de éstas se publicarán todas las que se juzgen de trascendencia y que luego se llevará el proyecto á las Cortes.

El ministro de la Guerra dijo que en el Consejo se aprobó el reglamento porqué se ha de regir el Estado Mayor Central.

El ministro de Hacienda señor González Besada manifestó que llevó al Consejo el proyecto relativo á la reimpresión de los títulos de la Deuda, pues que se agotaron la existencia.

Respecto del proyecto sobre las admisiones temporales de hojalata dice que tiene buenas impresiones y cree que pronto se llegará á una solución satisfactoria.

Los ministros aprobaron la reforma de un artículo del reglamento de almadras y otro también perteneciente al Ministerio de Marina.

### FABRA

## De Barcelona

